



La Usal colabora con Guatemala y El Salvador en justicia transicional

Uno de los objetivos es la capacitación para afrontar delitos de lesa humanidad

ROSANA HERNÁNDEZ
SALAMANCA

Elena Martínez Barahona, Martha Liliana Gutiérrez Salazar y Miguel Carrera Troyano acaban de llegar de Guatemala, donde han mantenido reuniones con sus contrapartes guatemaltecos y salvadoreños en una de las últimas etapas del proyecto Lucha contra la impunidad y la justicia transicional en Centroamérica.

La Universidad de Salamanca (a través del Instituto de Iberoamérica), el Instituto de Derechos Humanos de la Universidad Centroamericana en El Salvador (Idhuca) y la Fundación Myrna Mack y Centro para la Acción Legal en Derechos Humanos (Caldh) en Guatemala son los miembros de este proyecto financiado por la Agencia Española de Cooperación Internacional para el Desarrollo (Aecid) que, como explica la profesora de la Usal Elena Martínez Barahona, "tiene tres vertientes. La primera de información: saber lo que se ha hecho en materia de justicia, de reparación. La segunda consiste en capacitar a las instituciones judiciales de estos países, para que sepan como afrontar un caso de crímenes de lesa humanidad. Y la tercera y última, consiste en difundir los resultados y trabajar en la sensibilización social".

Durante la visita de este equipo de investigadores a Guatemala se ha llevado a cabo una puesta en común sobre como llevar a cabo la capacitación de jueces y fiscales. "Nuestra idea es que la capacitación sea Sur-Sur, es decir, que fiscales y magistrados que se han enfrentado o se enfrentan a procesos de justicia transicional de una forma exitosa en Chile o Perú, puedan contar sus experiencias en Centroamérica", explican Martínez Barahona y Gutiérrez Salazar.

Apuntan, además, que estas actuaciones de cooperación resultan



Elena Martínez Barahona y Martha Liliana Gutiérrez Salazar, dos de las investigadoras.

J. M. GARCÍA

SITUACIÓN

■ GUATEMALA

El pasado año Otto Pérez Molina accedió a la Presidencia de este país. "Es una persona muy vinculada con la etapa oscura de Guatemala, porque fue militar dentro de la etapa de Efraín Ríos Montt, incluso vinculado a algunas matanzas", explica Martínez Barahona. "Eso es lo que está ocurriendo en el Legislativo, pero

en el Judicial la fiscal Claudia Paz es muy sensible a estos temas, y quiere reabrir casos".

■ EL SALVADOR

"Por primera vez hace tres años se ha dado la alternancia en el Gobierno, con la derrota del Partido Arena. El presidente, Mauricio Funes, por primera vez ha pedido perdón".

muy útiles, ya que "no hay tanta comunicación entre El Salvador y Guatemala, cuando son procesos similares, se enfrentan a los mismos problemas y trabas, pero no hay contacto. Pero a nosotros nos pasa lo mismo con Portugal".

Y este proyecto llega en uno de los mejores momentos posibles. "Por todo lo que está sucediendo en estos dos países, podemos decir que se ha abierto una ventana de oportunidad, como decimos en la Ciencia Política. "No sabemos que

trascendencia tendrá a nivel judicial, porque ya sabemos que lo que puede hacer la Justicia no solo depende de la Justicia, sino también de las instituciones políticas. Pero es importante que al menos se hable de ello, que salga en los medios de comunicación...", señala Martínez Barahona. "Sobre todo en temas de reparación algo se puede mover, quizá no tanto a nivel judicial", añade Gutiérrez Salazar.

Y, ¿cómo ven ellos las acciones

de justicia transicional llevadas a cabo en España? "Es un poco paradójico ir a Centroamérica a poner en marcha un proyecto de este tipo cuando en nuestro país, en algún sentido, estos procedimientos se boicotean, se paralizan. Imagino que el juez Baltasar Garzón pudo sentir algo parecido, porque él ha sido juez instructor de casos como el de Pinochet, y se preguntaría "¿Por qué se ha hecho tan poco en España?" Me refiero a nivel judicial, porque en otros sí se ha hecho más, aunque la ley de memoria histórica ha sido bastante tímida".

En cuanto al futuro "nuestra idea es tener continuidad, no sabemos si será posible a través de otro proyecto de la Aecid, porque sabemos que hay recortes de fondos en todos los rubros...".

Por el momento, van a presentar en todos los congresos internacionales de Ciencia Política el proyecto, para darle difusión. "Centroamérica es siempre la gran olvidada, y en estos temas de justicia transicional, más aún". ■